# 地域の自然を守り育ててい 地域の人と自然といっしょに! ほたるの里・三鷹村と丸池の里わくわく村

地域の小学校の総合的な学習 る東西二つの市民団体では、 の時間などに協力していま 「子どもたちに、昔のよう

(内で進一銭るK田大 その管理する市と その管理する市と ではたるの 中心になり設立さ あげたい」という 地元の住民の方が

6月には、総合的

沢台小・羽沢小の な学習の時間で大

にホタルを見せて 5年生が田植え体験を行いま 使っておもちつきが行われま れの学校では、このもち米を のお米が取れました。それぞ 的に参加して稲の生育を見守 どもや学校の先生たちは自主 り、秋の稲刈りではたくさん した。そのあとも、 地域の子

そんな思いから誕生した「丸 に復活した丸池。みんなでつ お手伝いをしています。 子どもたちが自然を体験する て、近くの中原小と東台小の の豊かな生き物や植物を通し 池の里わくわく村」は、丸池 くった公園を大切にしたい、

平成12年4月、 約3年ぶり

こと、水草や昆虫、魚などに は中原小の学校図書館で、地 り、また時には学校に出向 域の歴史や昔の丸池や仙川の たりしています。 昨年6月に 小3年生のガイド役になった して丸池に来る中原小・東台 ついて話をしました。また、

総合的な学習の時間を利用

まつり」は、 「丸池わくわく

いけツアー」 土催する「まる

、マーチ」など ンバ調の「ブラジル」、「ミッキ はガーシュインのメドレー、明

助けられています」と、保護

者の会会長の吉田修子さん。

練習には毎回3~4人の指

のボランティアのみなさんに

す。柳谷周士さん(トランペ 導ボランティアが来ていま

して定着してい り地域の行事と が楽しめる場所 「子どもたち

場で、自然観察の場であって かい目でみまもっています。 れを大切にする丸池の里のみ 欲しい」と、地域の自然とこ 域の考えであり、ここがこれ からも子どもたちのよい遊び それが丸池の里をとりまく地 なさんも子どもたちをあたた

(新川五丁目) るなど、すっか 自主的に参加す 校の先生たちも だけではなく学

をつくること、

立第二小学校吹奏楽団) Mジョイ吹奏楽団(三鷹市

年4月、それまでの学校の吹

姉さんのような存在です

指導者の横江絹子先生、濱

会本番にも来て子どもたちを

る指導ボランティアは、演奏 ほか保護者など10数人にのぼ っかけで参加しました。この は、二小の「教育ボランティ 年の大嶋創さん(フルート) ています。国際基督教大学2 小・南浦小・東台小にも通っ 団のメンバーで、四小・七 (フルート) は三鷹市吹奏楽 ネット)、瀬川かおりさん ット)、金子愛さん(クラリ

一募集に応募したことがき

励ましてくれるお兄さん、お

奏楽クラブから、保護者の会

指導しているというより、子 野美保子先生は、「ここでは

どもと保護者、ボランティア

楽を作っている感じです」と

のみなさんと協働で楽団と音

笑顔で話します。

遊ぶ 本を遊ぶ」を開催(写 連携して、今後も新しい学校 事務局の高橋由紀子さんは、 のボランティアグループとも んの人が集まりました。同会 臭)。 市内外から文庫活動を おはなしや読み聞かせなど 読書応援団養成講座~本で している方や児童・生徒の保 図書館職員などたくさ クラブの「吹奏楽団」に生ま が中心となって運営する課外

笑顔で語ります 極的に関わっていきたい」と 図書館が活用されるために積 制や新学習指導要領の導入で ために、学校の課程から独立 学校の大会への出場といった 演奏、市民文化祭や都内の小 ため、学校のクラブ活動とし クラブ活動の時間が減少した することになりました。 です。学校や地域の行事での ての存続が困難になったため れ変わりました。完全週5日 これまでの活動を続けていく

> や度胸も身に付いてきている 舞台での経験を通して、自信

員は、6年生を中心によくま

れた4~6年生・35人の楽団

こうした大人たちに支えら

とまり、練習も本番も大好き。

ほか、お楽しみ会の開催や、 さんが世話人として付き添う 指導と練習場所は変わりませ んが、週2回放課後と月2回 **碊者に移った点です。 先生の** ・曜日の練習には当番のお母 昨年までとの大きな違い 運営の中心が学校から保

うお母さんたちも、今回はハ きな様子を見ていて、わたし 18日出の「ニューイヤーコン べてが手作りの企画です。 サート」。司会の手配から、 ドベルで出演します。

ようです。 同団の当面の目標は、1月

これからも、多くの子どもた みなさんにも知ってほしい。 たちもやりたくなった」とい 会場準備、照明、宣伝まです い、楽しさを知ることができ ちが気軽に音楽の世界と出会 子どもの楽しそうでひたむ 「吹奏楽団の活動を地域の

### 子どもたちの学ぶ 学校と地域の



## 豊かな想像の世界を届けに おはなし「わたげの会」

があります。 ・2年生に けるために、93 年4月に発足 にこんなおはな は、子どもたち しの楽しさを届 「わたげの会」 や手遊び、絵本も織り交ぜ、

護者やPTA、 学校の先生など 図書館、児童館 す。はじめは たグループで などで「おはな 域・家庭文庫や いましたが、保 し会」を開いて もできました。

現在では、年2回の読書週間 高学年や中学生には20分ぐら 学校や、定期的に依頼を受け に決まって授業中に訪問する いの長いおはなしを中心に。 「おなじみ」の学校が何校

と語るのは、四小で毎月1回 会ができるのはとても幸せ」 から、学校図書館でおはなし なしは子どもと本を結ぶひと 館で会員が定期的に活動して つの手掛かりになります。だ いる学校もあります。「おは 新しく整備された学校図書

から「ぜひうち

放課後に、おはなし会を10年

請願を提出しました。

の学校にも来てください」と 小・中学校を訪れるようにな 頼まれるようになり、市内の 低学年まではパネルシアタ には長いおはなしに身を乗り とも。このほか、三小などで 開放日に、保護者の方と会員 は土曜日の学校図書館の地域 出してくれているのに気が付 が司書と協力しておはなし会 いたりすると嬉しいですね」 まで聞けなかった子が、3月

なし」の世界が始まります うそくに火がともると「おは

あかりを消して、1本のろ

たり笑いころげたり、ときに

は涙したり…。 耳から入る言

草話や創作話、楽しい話、 悲 い話、奇想天外な話に、子

> の世界を生み出せるおはなし 葉だけを頼りに、自由に想像

りました。

で今年度、司書が配置された

ンポジウムに出席するなど活

近年では他市の講演会やシ

鷹市立の小・中学校全校

学校図書館の整備が完了しま

月30日・12月1日には、三鷹 動の輪を広げる一方、昨年11

の学校図書館の整備完了を記

念して、 文庫連絡会と共催で

には、絵本とは違った面白み

どもたちはシーンと息を詰め

でデータベース化するなどの まざまな団体からのおはなし 方まで、30人余り。年々、さ 10人ほどだった会員は、現在 どについての情報をパソコン だれがどんな話ができるかな おはなし会のプログラムと、 うに昨年度から、それまでの 以前にした話と重複しないよ は30代から60代のベテランの 上夫もしています。 発足当時 同会では、訪問する学校で

どに、年齢に合ったプログラ の依頼が増えています ムを組んでうかがいます。 子ども会や学童保育な

を開いています。 4月には途中で飽きて最後 近く続ける池山宰子さん。

> 強会をしていますので、興味 10時~正午に西部図書館で勉

学校図書館実現のかげに市民運動の力

「三鷹の学校図書館を考える会」

た、毎月第1・3火曜日午前

のある方はどうぞ。

⇒浄弘 (じょうぐ) 宅番47

図書館を考える会」(会員回 す (4面参照)。 「三鷹の学校

る署名活動を行い、市議会に 実態を調べたり、平成5年に のは困難なため、図書館が十 査を行い、「先生がクラスを 年に全小学校にアンケート調 きた市民団体。「地域・家庭 館改善のための運動を続けて に着手する以前から学校図書 は学校図書館に司書を配置す もちながら図書館を運営する 庫連絡会」が母体で、平成2 文庫」の連合組織「三鷹市文 分活用されていない」などの は、市が平成了年に整備

「読書応援団養成講座」(上は図書館情報大学名誉教授・竹内昨年11月30日・12月1日に芸術文化センターで開催された 悲さんの講演

#### 域の子どもたち 運営はお母さん ・学校・地域でつくる

の楽器の運搬などではお父さ なども行います。演奏会当日 んたちが大活躍します。 八団案内のパンフレット作成

思ってもいませんでした。手 探りの運営ですが、たくさん に深く関わることになるとは 「こんな形で子どもの活動 たい」。保護者の会のみなさ る場として活動を広げていき んの夢は膨らみます。